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Цена в розницу свободная.

Дорогие земляки! Жители Карачаево�Черкесии!
От всей души поздравляем вас с праздником – 25�летием родной Карачаево�

Черкесской Республики!
Это праздник каждого, кто родился и рос на этой земле, чья судьба неразрыв�

но связана с Карачаево�Черкесией, кто всей душой любит и гордится своей
республикой, трудится и созидает на ее благо.

История становления государственности Карачаево�Черкесии, как неотъем�
лемой части нашей страны России � большой исторический отрезок, который
запомнится ратными и трудовыми подвигами народа Карачаево�Черкесии – стар�
шего поколения, ветеранов Великой Отечественной войны, многих поколений
тружеников. Низкий вам поклон и искренние слова благодарности за неизмери�
мый вклад в развитие и становление своей малой родины.

Новейшая история Карачаево�Черкесии длиной в четверть века насчитывает
много важнейших событий, к которым причастен каждый житель нашей респуб�
лики. Это успехи в развитии экономики, положительные преобразования в со�
циальной сфере, достижения в общественной жизни, в сфере безопасности, в
деле сохранения наших духовно�нравственных ценностей.

За эти годы преобразились наши города и села, их украшают парки и скверы.
Мы преуспели в строительстве социальных объектов и реконструкции дорожной
сети; во многие населенные пункты Карачаево�Черкесии впервые пришел при�
родный газ; в разы улучшились показатели в сельском хозяйстве; вырос инве�
стиционный и туристический потенциал региона.

За двадцать пять лет выросло новое поколение жителей Карачаево�Черке�
сии, которое сегодня составляет силу, ум и талант нашей республики. Опираясь

С 25�летием Карачаево�Черкесской Республики!

ПРОГРАММА МЕРОПРИЯТИЙ
по празднованию 25�летия со дня  образования Карачаево�Черкесской Республики в г.Черкесске

№     Время                                                                                                   Наименование мероприятия Место проведения

28 сентября 2017 года
1. 11.00�13.00 Эколого�туристский фестиваль «Пою я Родину любя!» КЧР ГБПОО «Индустриально�технологический колледж»
2. 14.00�15.00 Премьерный показ фильма «Карачаево�Черкесии � 25» кинотеатр «Чарли»

29 сентября 2017 года
3. 11.00�13.00 Фоторамка ПКиО «Зеленый остров»
4. 11.00�13.00 Тематический аквагрим ПКиО «Зеленый остров»
5. 11.00�13.00 Акция «День КЧР» (раздача воздушных шаров детям) ПКиО «Зеленый остров»
6. 12.00�14.00 Квест «Люблю свой родной край» Покровский парк
7. 14.30�15.00 Торжественное открытие физкультурно�оздоровительного комплекса с универсальным игровым залом и бассейном ПКиО «Зеленый остров»
8. 14.00�16.00 Экскурсия для детей «Наш райский уголок» ПКиО «Зеленый остров»
9. 15.30�17.30 Официальное открытие праздничных мероприятий, концертная программа с участием лучших творческих коллективов и солистов КЧР,

концерт звезд российской эстрады ПКиО «Зеленый остров», амфитеатр
10. 19.00�22.00 Концерт с участием творческих коллективов и солистов КЧР, российского коллектива «Хор Турецкого» Пл. им. Ленина
11. 22.00 Праздничный салют Пл. им. Ленина

30 сентября 2017 года
12. 10.00�15.00 Выставка сельскохозяйственной продукции. ул. Первомайская
13. 10.00�15.00 Выставка достижений народного хозяйства региона ул. Первомайская

(площадка перед Госфилармонией КЧР)
14. 15.00�16.30 «Тебе пою, моя республика» � концерт  творческих коллективов городов и районов КЧР.

В концертной программе участвуют вокально�эстрадные группы и отдельные исполнители со всех городов и районов КЧР. ПКиО «Зеленый остров»
15. 10.00�15.00 Выставка народных умельцев города ул. Первомайская
16. 11.00�18.00 Выступления воспитанников детских садов ул. Доватора, аллея
17. 11.00�18.00 Спортивный праздник ул. Доватора, аллея
18. 11.00�18.00 Праздник микрорайона: концертно�игровая программа ул. Доватора, аллея
19. 10.00�18.00 Народные гуляния ПКиО «Зеленый остров»

1 октября 2017 года
20. с 12.00 Конноспортивные состязания (скачки), посвященные празднованию 25�летия со дня  образования Карачаево�Черкесской Республики г. Черкесск, южная часть

Жителям Карачаево�Черкесской Республики
Дорогие друзья!
Поздравляю вас со знаменательной датой – 25�

летием образования Карачаево�Черкесской Респуб�
лики.

За прошедшие четверть века республика достиг�
ла весомых успехов в укреплении экономического
потенциала и социальной сферы, в реализации во�
стребованных проектов, направленных на развитие
туризма и курортного дела.

Важно, что жители Карачаево�Черкесии бережно
относятся к своей истории, чтут самобытную культу�
ру и обычаи предков, многовековые традиции друж�
бы и добрососедства, стремятся эффективно решать
стоящие перед республикой задачи, главные из ко�
торых – привлечение инвестиций, создание новых
современных рабочих мест, повышение уровня и
качества жизни людей. И, конечно, приоритетное
внимание необходимо уделять вопросам обеспече�
ния общественного согласия и стабильности на Се�
верном Кавказе.

Желаю вам осуществления намеченных планов и
всего наилучшего.

Президент Российской Федерации
Владимир ПУТИН.

на опыт старших, уже сегодня многие из них участвуют в общественной жизни,
вносят ценные предложения, осваивают новые профессии, прославляют рес�
публику за ее пределами.

Мир и согласие, царящие в многонациональной семье Карачаево�Черкесии,
– это главное богатство, которое мы обязаны сохранить и приумножить.

Уверены, радость этого дня разделяют все, кто однажды побывал на нашей
гостеприимной земле и полюбил ее всем сердцем, проникся историей и куль�
турой богатой, красивой и щедрой Карачаево�Черкесии.

Дорогие земляки! Пусть в этот праздничный день в каждый дом и в каждую
семью Карачаево�Черкесии придут радость, счастье, добро и благополучие. Же�
лаем всем жителям республики крепкого здоровья, успехов, добра, долгих лет
жизни, новых достойных свершений на благо родной республики!

С праздником, любимая Карачаево�Черкесия!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель

Правительства Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

По итогам 2016 года объем продукции
сельского хозяйства  составил 32,3 млрд
рублей.

С 1998 г. объемы доходов в бюджет
республики увеличились более чем в 27
раз и в 2016 году составили 8 643 млн
рублей.

С 2011 года доходы федерального бюд�
жета с территории республики вырос�
ли более чем в 5 раз и в 2016 году со�
ставили 3 415,3 млн рублей.

Пул инвестиционных проектов и пред�
ложений республики включает около 30
проектов на сумму более 22 млрд руб�
лей.

Построено 15 фельдшерско�акушер�
ских пунктов.
Построено и реконструировано 12 об�
щеобразовательных учреждений на
5160 мест.

Карачаево�Черкесская Республика на�
ходится на втором месте среди субъек�
тов РФ по количеству национальных
театров. В 2001 году создан Абазинс�
кий драматический театр, в 2014 � Но�
гайский театр.

За период 2011�2016 годы было гази�
фицировано в два раза больше населен�
ных пунктов, чем за предыдущие пять
лет.

ЯЗЫКОМ ЦИФР
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Эдуард и Ирина Аджиевы,
родители пятерых… нет,

шестерых детей, – удиви�
тельно гармоничная пара, и
об этой семье можно было
бы написать светлую, роман�
тическую повесть, где при�
сутствуют и связь поколений,
и любовь, и милосердие, и
умение бескорыстно дру�
жить, опекать слабых и бес�
помощных, ничего не требуя
взамен. Просто они счастли�
вы тем, что, во�первых, еще
молоды и полны сил и опти�
мизма, во�вторых, самодос�
таточны и независимы, а по�
этому живут так, как подска�
зывает сердце…

Но начну я с генеалоги�
ческого древа этой счастли�
вой семьи. Прадед Эдуарда,
Аубекир Аджиев, был в свое
время довольно известным
человеком в Карачае. Геор�
гиевский кавалер, получив�
ший свою награду за храб�
рость в русско–японской
войне, впоследствии – рево�
люционер, ставший на сто�
рону красного командира
Якова Балахонова, затем –

ЗА МИНУВШИЕ четверть
века много невзгод и по�
терь пришлось пережить
нашим трудолюбивым се�
лянам, результаты работы
которых всегда были и ос�
таются главным индикато�
ром нашего социального
спокойствия и материаль�
ного благополучия.

В 90�е годы в отрасли
животноводства Карачае�
во�Черкесской Республики
был зафиксирован резкий
спад численности сельско�
хозяйственных животных
всех видов и производства
основной отраслевой про�
дукции. И к началу 2000
года в хозяйствах всех ка�
тегорий имелось немногим
более 130 тысяч голов
крупного рогатого скота,
менее 300 тысяч овец и коз,
менее 10 тыс. лошадей. А
производство говядины,
баранины, свинины, мяса
птицы упало до рекордно
низкой отметки в 16 тысяч
тонн. Не лучшая картина
рисовалась и в растение�
водстве.

Переход к рыночным от�
ношениям сильно изменил
структуру экономики рес�
публики. Частью структур�
ной перестройки сельско�
го хозяйства стало успеш�
ное развитие фермерства.
И сегодня мы с гордостью
можем говорить о собран�
ном урожае зерновых, ово�
щей, успехах в животновод�
стве � как в сельскохозяй�
ственных предприятиях, так
и в индивидуальных хозяй�
ствах.

Да, за эти годы было
сделано немало, но проис�
ходило это поэтапно, не
сразу. Вначале удалось не�
много повысить производ�
ство молока и довести его
до 140 тыс. тонн в год. За�
тем наметилось увеличение
численности скота и произ�
водства продукции. А уже к
началу 2012 года в респуб�
лике было зафиксировано
рекордное количество
крупного рогатого скота
(256,2 тыс. голов) и лоша�
дей (24,1 тыс. голов). Про�
изводство мяса достигло
показателя в 56,6 тыс. тонн
(187,0% к уровню 1992 г.), а
молока – 238,4 тыс. тонн
(225,8% к уровню 1992 г.).

И начиная с 2012 года
животноводческий комп�
лекс КЧР демонстрирует

С 25�летием
Карачаево�Черкесской Республики!

Уважаемые жители Карачаево�Черкесии!
Поздравляю вас с важной датой в истории нашего региона � 25�летием респуб�

лики в составе Российской Федерации!
Общие культурные и нравственные традиции, преемственность поколений, тру�

долюбие и забота жителей о родной земле позволили заложить крепкий фундамент
для консолидации многонационального народа Карачаево�Черкесии и развития ре�
гиона.

Сегодня в нашей республике отчетливо прослеживается тенденция к дальней�
шему повышению качества и уровня жизни населения, его благосостояния. Зало�
жены прочные основы для расцвета новых надежд и уверенности в завтрашнем дне.

Доброго здоровья, счастья и благополучия! Искренне желаю всем нам жить в
мире и согласии в единой республике в составе великой страны.

С праздником вас, дорогие земляки!

Член Совета Федерации
Федерального Собрания Российской Федерации

А. А. САЛПАГАРОВ.

Дорогие жители Карачаево�Черкесии!
От всей души поздравляю вас со знаменательной датой � 25�летием нашей рес�

публики!
Сегодня Карачаево�Черкесия � это уголок большой России, где в мире и согла�

сии живут представители самых разных национальностей и вероисповеданий. Все
вместе они созидают на благо своей малой родины. Нельзя не отметить, как с
каждым годом преображается республика и уверенными шагами идет вперед: стро�
ятся новые объекты, решаются экономические и социальные задачи, успешно ре�
ализуются проекты в агропромышленном комплексе, развивается туристический
кластер. На законодательном уровне мы трудимся над тем, чтобы улучшить жизнь
населения. Но мы не должны останавливаться на достигнутом. Впереди немало
задач, которые будут направлены на повышение благосостояния людей.

Желаю процветания и стабильности республике и каждому ее жителю, мира,
добра и благополучия!

Депутат Государственной Думы Российской Федерации.
Р. Б. БОТАШЕВ.

КОРМИТЬ РЕСПУБЛИКУ �
ПОЧЕТНЫЙ ТРУД

В Карачаево�Черкесской Республике на
начало 1992 года насчитывалось 173
крестьянских (фермерских) хозяйства,
а на 1 января 2017 года � 3200.

ВО ВСЕ ВРЕМЕНА нелёгкий крестьянский труд был
в почёте, а людей, которые жили и самоотвержен�

но работали на селе, звали кормильцами. Именно они
� труженики полей и ферм, обслуживающих произ�
водств, перерабатывающих предприятий являются
надёжным гарантом продовольственной безопаснос�
ти как республики, так и страны в целом.

Герой Социалистического Труда Датка КИШАЕВ.

ЯЗЫКОМ ЦИФР

стабильную тенденцию ро�
ста объемов производства
продукции.

В КЧР на 1 января 2017
года в хозяйствах всех ка�
тегорий уже имеется по�
рядка 190 тыс. голов КРС, 1
208 тыс. овец и коз, 5,4 тыс.
свиней, 20,3 тыс. лошадей.
Производство молока со�
ставляет 231,3 тыс. тонн
(220% к уровню 1992 г.),
скота и птицы на убой � 54,3
тыс. тонн (180% к уровню

1992 г.), шерсти � 1575 тонн
(120% к уровню 1992 г.).

С развитием молочного
направления в регионе по�
является сеть молокопри�
емных пунктов, которые не
только помогают животно�

водам в реализации моло�
ка, но и обеспечивают ра�
бочие места селянам.

И, конечно, в отрасли,
как и везде, есть лучшие
работники, которыми по
праву гордится республика.
В их числе главы КФХ Му�
хаб Пазов, Амин Уртенов и
Альберт Джандубаев из
Абазинского района; Геор�
гий Михайлиди, Мухамед
Дармилов и Рамазан Шаев
из Адыге�Хабльского райо�
на; Пилял Батчаев, Хызыр
Ижаев и Тамерлан Кубанов
из Зеленчукского района;
Казим Карамурзин, Ша�
миль Караев и Хаджи Ша�
масуров из Карачаевского
района; Солтан�Мурат Су�
юнбаев и Хаджи�Мурат Ап�

паков из Малокарачавско�
го района; Альпина Китае�
ва, Аслан Есенакаев и Ар�
сен Керейтов из Ногайско�
го района; Хасан Эртуев,
Альберт Лайпанов, Азрет
Мамчуев из Прикубанского

района; Руслан Акбаев
(КФХ «Прометей») из Уруп�
ского района; Умар Биджи�
ев, Алик Турклиев и Азрет
Мамчуев из Усть�Джегутин�
ского района; Мусса Кида�
коев (СПК КООПХОЗ «ЮПИ�
ТЕР�2»), Мурадин Туаршев
и Мурат Будишев из Хабез�
ского района.

Другим, не менее важ�
ным стратегическим на�
правлением в агропромыш�
ленном комплексе Карача�
ево�Черкесии является
земледелие, где также про�
изошли существенные
структурные сдвиги. Поме�
нялись состав организаци�
онно�хозяйственных звень�
ев, отраслевая структура,
каналы сбыта и реализации

продукции. К новым фор�
мам хозяйствования агра�
рии привыкли не сразу, но
постепенно и это налади�
лось. И если на 1992 год в
КЧР насчитывалось 173
крестьянских (фермерских)
хозяйства, то на 1 января

2017 года их уже 3200. Но и
сегодня наши земледельцы
не знают отдыха, они уже
сейчас думают и заботятся
об урожае будущего года.

Лучших результатов на
полях из года в год добива�
ются многочисленные тру�
женики крестьянских (фер�
мерских) хозяйств всех
районов КЧР. Среди них
главы КФХ Мухамед Рама�
занов, Мурадин Кабалов и
Рамазан Шаев из Абазинс�
кого района; Владимир Са�
бецкий, Зураб Тлисов, Та�
мара Михайлиди и Меджид
Нартоков из Адыге�Хабль�
ского района; Алик Байра�
муков, Назир Анапиев,
Менглиби Керейтов (КФХ
«Кардашлар») и Башир Ка�
расов (СПК «Тохтамыш») из
Ногайского района; Казбек
Гогушев и Дартаньян Асла�
нуков (СПК «Нарт�1») из
Хабезского района; Хызыр
Эркенов и Татьяна Левчен�

ко из Зеленчукского райо�
на; Роберт Халкечев, Казим
Карамурзин и Руслан Каса�
ев из Карачаевского райо�
на; Юрий Шумской, Борис
Лайпанов (СПК «Солнеч�
ный») и Роберт Смакуев
(ООО фирма «Хаммер») из
Прикубанского района;
Заур Тебуев, Отар Хубиев,
Осман Байрамуков из Усть�
Джегутинского района; Али
Байкулов, Хусей Каппушев,
Али Кубанов и Керам Эрке�
нов из Малокарачаевского
района и Хасан Хубиев
(ООО Агрофирма «Уруп») из
Урупского района.

Сегодня мы говорим о
главной отрасли республи�
ки как о перспективном и
успешном направлении
экономического развития
региона. И, не умаляя зас�
луги в этом государства в
целом и руководства рес�
публики в частности, глав�
ным героем возрождения
сельского хозяйства Кара�
чаево�Черкесии нужно счи�
тать именно их – земле�
дельцев и животноводов,
предпринимателей всех
форм собственности на
селе. Они приносят респуб�
лике заслуженные успехи,
они становятся победите�
лями всероссийских выста�
вок и конкурсов.

 Все, кто сегодня рабо�
тает в сельскохозяйствен�

ной отрасли, достойны ува�
жения и восхищения. Это
люди, всей душой предан�
ные своему делу, своей
земле, без которых нам бы
не удалось достичь тех ре�
зультатов, которые мы име�
ем сегодня. И можно с уве�
ренностью сказать, что и
впредь труженики сельско�
го хозяйства нашего реги�
она будут сохранять лучшие
профессиональные тради�
ции, приумножать свой
опыт. А потому от всего
сердца хочется пожелать
всем нашим кормильцам
уверенности в завтрашнем
дне, крепкого здоровья,
счастья, благополучия и
дальнейших успехов в со�
зидательном и успешном
труде на благо нашей Ка�
рачаево�Черкесии!

 Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото

Алёны РАСПУТИНОЙ.

ЯЗЫКОМ ЦИФР

За период 2011�2016 годов было построено и реконструиро�
вано 289 км сетей водоснабжения в 90 населенных пунктах рес�
публики.

Открыта обновленная картинная галерея.
После реконструкции открыт краеведческий музей.
Сдан в эксплуатацию первый в Карачаево�Черкесии
амфитеатр под открытым небом на 1000 мест.

СЧАСТЬЕ ОТДАВАТЬ
ТЕПЛО СЕРДЕЦ

член совета Баталпашинско�
го отдела, прокурор Хума�
ринского округа, член бюро
обкома и прочее. Его сын,
Умар Аубекирович, окончив
Московский энергетический
институт, стал первым кара�
чаевским инженером�элект�
риком. Соединив свою судь�
бу с украинской девушкой
Елизаветой Глушко, вырас�
тил замечательных детей,
среди них и сын Солтан (отец
Эдуарда), ставший педаго�
гом. В пединституте Солтан
познакомился со своей суп�
ругой Людмилой Линкевич,
которая приехала на учебу в
КЧГПИ (ныне университет) из
города Бахчисарая.

…Мы с Эдуардом и Ири�
ной пьем чай у них на кухне –
компактной и одновременно
уютной, где для мебели вы�
верен каждый сантиметр.
Дети – в школе и в садике,
дома � только старшая, 19�
летняя Катя. Еще не зная
подробностей их семейной
жизни, делаю нехитрый
арифметический расчет:
«Матери – 36, дочери – 19,

этому браку 13 лет, это как
же?»

Но поскольку мы еще не
разобрались с генеалогией,
тему продолжает Ирина: «В
этом семейном клане Аджи�
евых мужчины почти всегда
выбирали себе в жены ино�
земок. Судите сами: один
брат деда моего супруга,
Назир Аубекирович, был же�
нат на латышке, другой, На�
зим Аубекирович, – на нем�
ке, их сестра, Мария Аубеки�
ровна, вышла замуж за рус�
ского горняка Александра
Лесных. Этой традиции не
изменил и мой супруг � вот я
перед вами, из самой глубин�
ки Беларуси, деревни Мер�
гинцы Брестской области»
(смеется).

Мне легко с этими ребя�
тами, будто бы век с ними
знакома. За короткое время
узнаю, что Ирина и Эдуард
грибов на зиму засолили и
намариновали немерено,
варенья наварили, сейчас
очередь за засолкой поми�
доров.
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Семья АДЖИЕВЫХ из Карачаевска.

ЯЗЫКОМ ЦИФР

«ВАМ МОЖНО ТОЛЬКО
ПОЗАВИДОВАТЬ!»

Алексей ШАБАТ.

ИЗВЕСТНЫЙ ученый В.
Освальд говорил, что

ученые бывают двух типов:
ученые–классики, которые
живут исключительно в
мире идей, не видя людей,
они больше всего любят
свой кабинет и лаборато�
рию, отгороженные от сует�
ного мира, и ученые�роман�
тики, которые видят свои
идеи в людях, не отрывают
людей от идей, стремятся
обогатить свои мысли через
посредство живого обще�
ния с коллегами. Наверное,
человек непосвященный,
попав на Всероссийскую
научную конференцию, ко�
торая проходила на минув�
шей неделе в Визит�центре
Тебердинского заповедни�
ка и была посвящена не
только обсуждению акту�
альных математических
тем, но, в первую очередь,
юбилею выдающегося уче�
ного современности, лауре�
ата Государственной пре�
мии РФ в области науки и
техники, главного научного
сотрудника Института тео�
ретической физики имени
Ландау, доктора физико�
математических наук, про�
фессора Алексея Борисо�
вича Шабата, причислил бы
юбиляра к первым, услышав
сказанное им несколько
смущенно: «Я сопротивлял�
ся этому (чествованию) как
мог. По мне, так лучше бы
посидел эти три дня, пора�
ботал…». И однозначно бы
ошибся.

Вот послужной список
ученого, чьи знания, как сле�
дует из доклада кандидата
физико� математических
наук, доцента, проректора
КЧГУ по учебной работе
Мурата Чанкаева, колос�
сальны, а эрудиция уникаль�
на. Привожу доклад кратко,
и дается мне это нелегко,
настолько он богат на собы�
тия, открытия, факты.

Атмосфера, в которой
рос Алексей Шабат, опреде�
лила всю его жизнь. Отец,
Борис Шабат, был извест�

ным математиком, профес�
сором МГУ на кафедре фун�
кционального анализа, ав�
тором известных учебников
«Методы теории функций
комплексного переменно�
го» и «Введение в комплек�
сный анализ», мать, Елена
Макарова, – старший науч�
ный сотрудник Государ�
ственного астрономическо�
го института им. Штенбер�
га МГУ. Алексей Шабат, как
и отец, окончил механико–
математический факультет
МГУ. В 1963 году он защи�
тил кандидатскую диссер�
тацию «О склеивании по�
тенциального и вихревого
течений несжимаемой жид�
кости» в Институте матема�
тики СО АН СССР (г. Ново�
сибирск). В 1975 году защи�
тил докторскую диссерта�
цию «Операторы преобра�
зования и нелинейные урав�
нения» в МГУ. Раз и навсег�
да связав свою судьбу с
математикой, далее поехал
хоть и несуетно, но неоста�
новимо. После окончания
МГУ переехал в Новосибир�
ский академгородок, где
работал в Институте гидро�
динамики Сибирского отде�
ления АН СССР и в Новоси�
бирском госуниверситете.
В Уфе, куда Шабат переехал
в 1973 году, прошли 15 лет
наиболее продуктивной на�
учной жизни. Здесь ему уда�
лось создать рабочую груп�
пу, нацеленную на продви�

жение идей Софуса Ли в
теорию солитонов. Полу�
ченные результаты обеспе�
чили этой группе ученых в
начале 80�х международное
признание и сыграли свою
роль в бурном оформлении
математических аспектов
теории солитонов и самого
понятия интегрируемости.
С 1990 года и по настоящее
время Шабат работает в
Институте теоретической
физики имени Ландау и од�
новременно с 2007 года
руководит работой аспи�
рантов на физико–матема�
тическом факультете Кара�
чаево�Черкесского госуни�
верситета.

В 1970�79 гг. Алексеем
Борисовичем в соавторстве
с академиком РАН, докто�
ром физико�математичес�
ких наук В. Захаровым была
создана и разработана об�
щая схема интегрирования
нелинейных дифференци�
альных уравнений методом
обратной задачи рассея�
ния, известная во всем
мире как «метод одевания»
или метод Захарова � Ша�
бата. Ему принадлежит при�
оритет использования мат�
ричной задачи Римана Гиль�
берта для построения ре�
шения уравнений, интегри�
руемых методом обратной
задачи.

В 1996–1999 гг. А. Шабат
(совместно с тем же Заха�
ровым) получает грант как
руководитель направления
«Математическая теория
точно интегрируемых нели�
нейных моделей» ведущей
научной школы «Теория не�
линейных волн». В настоя�
щее время интересы Шаба�
та концентрируются вокруг
классической задачи о ком�
мутирующих дифференци�
альных операторах в много�
мерии. Алексей Шабат был
координатором консорциу�
ма «Эйнштейн», который
организовал и провел серию
совместных конференций
«Нидс» в Италии и России.
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В 2013 году завершено строительство
противотуберкулезного диспансера со
стационаром на 80 коек.

Проложено 11,7 км водовода в услови�
ях высокогорья и полностью обеспече�
на потребность в воде с. Элькуш, где ни�
когда не было центрального водоснаб�
жения.

В 2014 � 2017 годах переселено 1559
человек из 93 аварийных домов общей
площадью 17,9 тыс. кв. м. Посредством
выплаты выкупной цены собственникам
помещений переселено 787 человек из
69 аварийных домов. В настоящее вре�
мя программа завершена досрочно.

Необычные костюмированные соревнования по кон�
куру прошли в республиканской конноспортивной

школе в честь 25�летия Карачаево�Черкесской Рес�
публики.

Зрители от души болели за приглянувшихся им героев.
Испанка, оборотень, аватар, султан... � кто только в этот
день не проходил по маршрутам на своих питомцах. Но

победу праздновали все�
таки не «маски», а настоя�
щие спортсмены.

Так, на маршруте с высо�
той барьеров 80 см лидиро�
вала Елизавета Земцова на
Джегонасе. Второе место
завоевала Амина Тебуева на
Бахате. Третий результат у
Анастасии Малыхиной на
Блэк�Бьюти.

На маршруте с высотой
барьеров 110 см и «золото»,
и «серебро» досталось Да�
хиру Баеву. Правда, высту�
пал он на разных лошадях, и
победу он завоевал на Руд�
нике, а Регат выступил чуть
послабее. На третьем мес�
те � Сабина Байрамукова на
Граде.

Стоит отметить, что на
этот необычный праздник были приглашены дети из соци�
альных учреждений республики. Надо было видеть, сколь�
ко положительных эмоций вызвали у них такие необычные
соревнования. А когда по окончании состязаний мальчи�
шек и девчонок покатали на лошадях, их лица просто си�
яли от радости.

Соб. инф.

Костюм обязателен!

Осуществляется закладка фруктового
сада интенсивного типа на площади 263
гектара.
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ДЕТСКИЙ вокально�хо�
реографический ансамбль
«Къарча» в особом пред�
ставлении не нуждается.
Созданный в 2003 году на
базе республиканской гос�
филармонии, он ничем бы
не отличался от сотен по�
добных коллективов, кото�
рые активно почковались
почти во всех сельских клу�
бах и домах культуры стра�
ны, если бы не… Вот об
этом «если бы» и погово�
рим.

Идея создать ансамбль
из мальчиков в возрасте от
6 до 15 лет принадлежала
вокалистке филармонии,
народной артистке КЧР Та�
маре Уртеновой. По перво�
начальному ее замыслу
мальчики должны были ис�
полнять старинные, совре�
менные и стилизованные
под фольклор карачаево�
балкарские песни. Эту идею
руководство учреждения не
только одобрило, но и вы�
делило автобус, на котором
Тамара Уртенова ездила по
аулам, устраивала прослу�
шивания и отбирала музы�
кально одарённых ребят.

Вскоре стало понятно,
что песни требуют танце�
вального сопровождения,
причем не тех неуклюжих
манерных телодвижений,
которыми грешит почти вся
кавказская эстрада, а аутен�
тичных, старинных, искон�
ных. Ибо вместе с танце�
вальными элементами мож�
но было продемонстриро�
вать карачаевские обычаи,
фольклор, реанимировать
сцены прошлого.

Найти балетмейстера�
хореографа, который ста�
вил бы не просто танцы, а
вокально�танцевальные но�
мера, было делом нелёг�
ким. Нужен был большой
профессионал, который,
помимо танцев, научил бы
ребят механике дыхания

� УРОВЕНЬ подготовки
соперников был достаточно
серьёзным, � вспоминает
А.Огузов. � Я провёл пять
схваток и четыре из них вы�
играл. В борьбе за третье
место одержал победу над
хозяином татами � тайским
спортсменом Юн Вэй Яном.

Пришлось серьёзно по�
потеть. Я благодарен свое�
му наставнику � легендарно�
му Вячеславу Пчёлкину, ко�
торый научил меня несокру�
шимой технике боя. И буду
всегда следовать его нака�
зам и стараться совершен�
ствовать свои навыки.

По словам Альберта,
спортом он начал занимать�
ся в четыре года. Так же, как
и его старший брат Ренат,
посещал секцию гимнасти�
ки в детско�юношеской
спортивной школе олимпий�
ского резерва. Однако через
10 лет интерес к искусству
пластики и акробатики у
юного гимнаста пропал, но
появилось желание зани�
маться боевыми видами
спорта: вольной борьбой
или дзюдо. И всё же дзюдо!
При выборе секции Альберт
руководствовался высоким
профессионализмом буду�
щего наставника. Им ока�
зался знаменитый тренер,
воспитавший не одно поко�
ление талантливых дзюдои�
стов, Вячеслав Пчёлкин.

� В нас он воспитывал не
только бойцовские качества,
но и пунктуальность, дис�
циплинированность, разви�
вал командный дух. Он сра�
зу чувствовал фарс, наи�
гранное желание занимать�
ся, видел издалека челове�
ка, который пришёл в
спортивный зал просто от
скуки. С такими прощался
сразу же. Но если Вячеслав
Иванович видел в мальчиш�
ке рвение и тягу к спорту, то
можно было быть уверен�
ным, что он возьмёт под
своё спортивное крыло но�
вобранца и воспитает насто�
ящего чемпиона, � говорит
спортсмен.

Через такой отбор даль�
новидного Пчёлкина прошёл
и Альберт. Он, как губка,
впитывал все, что говорил и
чему учил тренер. И вскоре
появились первые результа�

НО ВОТ СЕМИ�
КЛАССНИКИ из
СОШ № 16 г. Сама�
ры о нашей респуб�
лике имеют до�
вольно хорошее
представление. И
все благодаря ин�
тернет�мосту, ко�
торый в минувший
понедельник про�
вели совместно Ка�
рачаево�Черкес�
ская республиканс�
кая детская биб�
лиотека им. С.П.
Никулина и Самар�

Объем валового регионального продук�
та (ВРП) в 2015 году составил 67,4 млрд
рублей.

ЯЗЫКОМ ЦИФР

С 2011 года рост доходов бюджета КЧР
составил 196,9% при среднероссийс�
ком росте 166,5%.

НА ПУТИ
К СВОЕЙ МЕЧТЕ

Альберт ОГУЗОВ.

ты плодотворной работы.
Так, первыми серьёзными
соревнованиями, где моло�
дой дзюдоист смог проявить
себя и завоевать «золото»,
стала череда юношеских
всероссийских первенств по
дзюдо в 2011 году. Еще че�
рез пару лет дзюдоист дваж�
ды выступил на Кубке Рос�
сии и занял третью ступень
пьедестала почета. Затем, в
2013 году, спортсмену уда�
лось пройти отборочные
этапы, выступить на Кубке
Европы в Оренбурге и стать
чемпионом. Потом ещё эта�
пы Кубка Европы в Слове�
нии, в Швеции...

Благодаря усиленным
тренировкам, упорству и
силе духа юный дзюдоист из
Карачаево�Черкесии вошел
в мужскую сборную страны.
А призовые места на меж�
дународных соревнованиях
в Европе укрепили его пози�
ции в сборной и позволили
назвать его одним из самых
сильных дзюдоистов Рос�
сии.

А. Огузов усиленно тре�
нируется по 5 часов в сутки
и проводит на сборах поряд�
ка 300 дней в году. На днях
он снова выехал на трени�
ровочные сборы в Адлер, а
оттуда в составе сборной
страны прямиком отравится
на Гран�при Загреб � 2017 �
это турнир, который пройдёт
в Хорватии. На этом турни�
ре выступят ведущие миро�
вые мастера дзюдо, в том
числе наш земляк.

� Понятно, что прослав�
ленных спортсменов в Кара�
чаево�Черкесии немало. Но
я тоже хочу внести свой
вклад в развитие спорта в
нашей республике, тем бо�
лее что мы с ней ровесники.
Будем расти вместе, – по�
дытожил дзюдоист.

Однако главной целью и
мечтой молодого дзюдоис�
та, как и любого спортсме�
на, является медаль Олим�
пийских игр. Ближайшие два
года А. Огузову надо усилен�
но тренироваться и зараба�
тывать очки, которые помо�
гут ему осуществить свою
мечту.

Светлана КИЛБА.
Фото

Алёны РАСПУТИНОЙ.

75 спортсменов из КЧР стали чемпиона�
ми России, Европы и мира, Олимпиад и
Универсиад.

ДЛЯ МОЛОДОГО, перспективного дзюдоиста Аль�
берта Огузова отметившего своё 25�летие, � этот

год стал особенно результативным. Мастер спорта,
неоднократный победитель всевозможных соревно�
ваний российского и международного уровней копил�
ку наград пополнил ещё одной медалью, которую он
завоевал на Всемирной летней Универсиаде �2017,
которая прошла в столице Тайваня городе Тайбэй.

Карачаево�Черкесия за четверть века в статусе рес�
публики смогла и достигла многого. И эти дости�

жения могут стать темой как отдельной статьи, так и
целой рубрики в нашей газете. Сегодня мы расска�
жем о хорошо известном нашим читателям творчес�
ком коллективе – в качестве иллюстрации к тому, что
в молодой республике рождаются молодые коллек�
тивы, которые потом прославляют свою малую роди�
ну в большом мире.

ВЕЧНОЕ ИСКУССТВО
АНСАМБЛЯ «КЪАРЧА»

для синхронизации движе�
ния и пения.

Ребятам очень повезло,
когда к ним пришел главный
балетмейстер ансамбля
«Эльбрус» Чора Узденов,
что предопределило даль�

нейшую судьбу этого кол�
лектива. Чора Исмаилович
35 лет посвятил искусству
танца, выступал в ансамб�
лях «Шохлукъ», «Эльбрус»,
жил и работал в Америке,
где создал кавказский
танцевальный коллектив,
который выступал даже на
торжествах возле статуи
Свободы.

Долгое время в ансамб�
ле не было живой музыки,
поэтому Чора Узденов об�
ратился к музыкантам ан�
самбля «Эльбрус» � гармо�
нисту Нарту Нагапсу и доу�
листу Артуру Шеожеву. Н.
Нагапс � сирийский черкес.
Но вот уже 15 лет, как Нарт
живет и работает в России,
из них 5 � в Карачаево�Чер�
кесии. С ансамблем «Къар�
ча» он работает около трёх
лет. Вначале Нарту было с
детьми непривычно, но сей�
час он сросся душой с этим
коллективом.

Доулист Артур Шеожев,
танцор в прошлом, также
черкес. Он тоже не первый
год работает в этом коллек�
тиве и ни одного дня не
пожалел об этом: дети ста�
рательные, воспитанные,
исполнительные, самое
главное � талантливые. Надо
отметить, что и ребята
рады, что с ними работает

такой мастер, как Артур
Шеожев, который, плюс ко
всему, поставил с ребятами
зрелищный номер «Танец с
барабанами».

В творчестве коллектива
искусно переплетаются
танцы и песни, причем в ре�
пертуаре ансамбля есть
песни на всех языках нашей
республики � на ногайском,
абазинском, черкесском,
русском. И практически
любое свое выступление
ребята начинают с исполне�
ния песен на языках братс�
ких народов нашей респуб�

лики.
Ребята представляют

более 20 вокально�хореог�
рафических номеров, и каж�
дый номер � это театрали�
зованный этюд, каждый
концерт � это целый спек�
такль. Особую зрелищность
выступлениям ребят прида�
ют ритуально�бытовые
танцы с игровыми элемен�
тами и постановки на эпи�
ческие аланские и нартские
темы. Например, вокально�
хореографическая компо�

зиция «Нарты» � это своего
рода мини�спектакль, в ко�
тором семеро нартов ска�
чут, убивают чудище�эмеге�
на, празднуют победу.

В «Танец косарей» вклю�
чены народные игры и со�
стязания: скачки, борьба
«тутуш», метание камня,
взбирание по свисающей с
шеста верёвке, которую в
старину неделю выдержи�
вали в бычьем жире. В этом
веселом представлении в
жизнерадостной форме по�
казаны бытовые, игровые и
развлекательные стороны

народной жизни.
В честь покровителя

урожая Голлу в древности
тоже устраивали праздне�
ства с песнями�взываниями
и ритуальными танцами.
Эта сцена тоже есть в ре�
пертуаре ансамбля.

Чтобы не только испол�
нить песню, но и передать
ее так, чтобы зритель не
оставался равнодушным, на
занятиях и репетициях дети
учатся не только танцам и
вокалу, но и старинному

бытовому этикету, традици�
ям и обычаям народа, изу�
чают родную историю, куль�
туру, эпос, былины. И на
занятиях разговаривают
только на родном языке за
исключением моментов,
требующих специальной
хореографической терми�
нологии.

Их наставники во всем
придерживаются карачаев�
ского этикета � адета, сво�
да бытовых правил и обы�
чаев. Недаром за сохране�
ние культуры, эстетическое
и нравственное воспитание

молодежи Тамаре Уртено�
вой и Чоре Узденову были
присвоены почетные звания
«Народный артист КЧР».

Родители довольны: их
дети изменились в лучшую
сторону, стали ответствен�
ней, сдержанней, целеуст�
ремлённей, в быту и жизни
стараются придерживаться
обычаев предков. В коллек�
тиве царят дисциплина,
доброжелательность, взаи�
моуважение, и видя это,
можно быть уверенным в
здоровом будущем не толь�
ко карачаевского народа.

Но благодаря руководи�
телям ансамбля Тамаре Ур�
теновой и Чоре Узденову
«Къарча» достиг не только
личностных, но и професси�
ональных высот: практичес�
ки на всех конкурсах и фес�
тивалях ребята завоёвыва�
ют Гран�при. На минутку
задумаемся, как из обычно�
го детского коллектива, ка�
ких в каждом городе и селе
не по одному, «Къарча» пре�
вратился в сильный про�
фессиональный коллектив?
Формулу этого успеха ник�
то не выведет, даже если
труд, талант, терпение и
волю к победе перемножить
по нескольку раз. Многие
коллективы обычно распа�
даются через пару�тройку

лет, так и не успев вспых�
нуть на небосклоне хотя бы
местной эстрады. А «Къар�
ча» уже много лет желанный
и дорогой гость на всевоз�
можных кубках и чемпиона�
тах по народным танцам, на
выставках народной культу�
ры, гала�концертах.

В этом году «Къарче»
исполнилось четырнадцать
лет. Он пока находится в
отроческом возрасте, он
только вырастает из дет�
ства, он только начал позна�
вать мир. И даже если по�
взрослевшие отроки поки�
дают коллектив, оставшие�
ся принимают у них эстафе�
ту, чтобы с честью пронести
её к своему очередному
триумфу. На сегодняшний
день у ансамбля столько
достижений, побед и на�
град, призов, дипломов и
грамот, что такому списку
позавидовали бы взрослые
ансамбли с многолетним
творческим стажем на сце�
не.

И неслучайно в 2012 году
Указом Главы КЧР Рашида
Темрезова ансамбль полу�
чил статус государственно�
го. И этот статус очень ва�
жен для дальнейшего раз�
вития коллектива, чья зада�
ча � сохранять и передавать
следующим поколениям
танцевальную культуру и
обычаи народа.

Значит ли это, что в жиз�
ни ансамбля нет проблем?
Покажите мне любую насто�
ящую творческую единицу в
стране, у которой не было
бы проблем. Но этот талан�
тливый коллектив, невзирая
ни на что, через тернии про�
рвется к победам и будет
прославлять родную рес�
публику далеко за ее пре�
делами.

Во всем мире, когда хо�
тят представить свой народ
или регион, говорят не о его
политиках, а о поэтах, му�
зыкантах, художниках. И
если где�то в мире знают,
что есть такой регион � Ка�
рачаево�Черкесия, то это,
поверьте, и благодаря ан�
самблю «Къарча». Ведь он
несет вечное искусство сво�
его народа, своей земли,
своей страны.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

КАК НАЗЫВАЕТСЯ высочайшая вершина Европы, ко�
торая находится на границе Карачаево�Черкесии

и Кабардино�Балкарии? Какие курорты Карачаево�
Черкесии вы знаете? А какой танец в КЧР пользуется
наибольшей популярностью? Любой житель нашей
республики легко даст ответы на все эти вопросы, чего
нельзя сказать про жителей других регионов страны.
А уж если это дети, то здорово, если они вообще ког�
да�либо слышали о Карачаево�Черкесии.

МОСТ ДРУЖБЫ

республике. И потому сво�
его рода игра «Что вы зна�
ете о нашем регионе?» в
ходе интернет�моста про�
шла весьма оживленно. Ре�
бята из Черкесска отвеча�
ли безошибочно на вопро�
сы мальчишек и девчонок
из Самары об их родном го�
роде, а те, в свою очередь,
оказались неплохо осве�
домлены о Карачаево�Чер�
кесии. По крайней мере,
где находится Архыз и ка�
кова высота Эльбруса, они
знают безошибочно.

Очень оживили интер�
нет�мост своими выступле�
ниями студенты Карачаево�
Черкесского республиканс�
кого и Самарского област�
ного колледжей культуры и
искусств. Ребята из Сама�
ры с душой исполнили на�

родные песни и частушки,
а наши и станцевали, и сыг�
рали на национальной гар�
монике, и показали малень�
кий мастер�класс по изго�
товлению войлока. Увидев
последний, юные самарцы
сразу провели аналогию с
народным промыслом вой�

локоваляния у башкир, ко�
торые живут в Самарской
области...

Оказывается, узнавать
друг друга � это очень ин�
тересно! И несмотря на
сотни километров, которые
нас отделяют друг от дру�
га, у нас много общего!

� Я считаю, что такие
интернет�мосты нужно про�
водить почаще, � поделил�
ся уже после мероприятия
семиклассник Анзор Хутов,
� потому что так мы больше
узнаем о нашей стране. На�
пример, когда мы готови�
лись к этому мосту, я узнал
немало интересного о Са�
маре. Оказывается, здесь в
годы Великой Отечествен�
ной войны был построен
секретный бункер Сталина.
И именно в Самаре дела�

лись знаменитые самоле�
ты�штурмовики Ил�2. Об
этом самолете я потом под�
робнее узнал по Интернету
дома...

� Мне очень понравился
этот интернет�мост! Понра�
вились ребята из Самары �
видно, они очень общи�

тельные. И приятно
удивило, что они не�
мало знают про Кара�
чаево�Черкесию, �
подхватила наш раз�
говор одноклассница
Анзора Надя Цахило�
ва. � А как здорово
пели народные песни
студенты из Самары!

� А мне бы хоте�
лось познакомиться с
этими ребятами по�
ближе, � сказала Ме�
дина Хабичева, � уз�
нать, как у них дела,
чем они интересуют�
ся, чем увлекаются.

Может быть, продолжить
общение уже в соцсетях...

Кстати, этого, как выяс�
нилось, захотелось и са�
марцам. Как рассказала за�

ведующая отделом
о б с л у ж и в а н и я
школьников Самар�
ской областной дет�
ской библиотеки
Наталья Флягина,
несмотря на некото�
рые технические
сбои (звук периоди�
чески пропадал),
интернет�мост ре�
бятам очень понра�
вился. И Наталья
Михайловна предло�
жила продолжить
общение в таком
формате, например,
по той или иной
теме, по той или
иной книге. Наша
библиотека с удо�
вольствием согласи�
лась.

� В этом году,
юбилейном и для

нашей республики, и для
нашей библиотеки (в 2017
году КЧРДБ отмечает свое
семидесятилетие, а также
95�летие со дня рождения
Сергея Петровича Никули�
на � писателя�фронтовика,
журналиста, народного пи�
сателя КЧР, имя которого
она с честью носит), у нас
запланировано еще множе�
ство интересных меропри�
ятий и конкурсов, � сказала
директор КЧРДБ Наталья
Демишонкова. � А в следу�
ющем году мы обязатель�
но продолжим общение с
регионами в новом форма�
те, тем более что он дей�
ствительно интересен для
современных мальчишек и
девчонок.

Татьяна ИВАНОВА.
Фото Л. ТАМАЕВОЙ.

В СЕМЬЕ Оёковых, где
отец � специалист по доро�
гам, а мама � бухгалтер,
трудно было предугадать,
что один из троих детей
посвятит свою жизнь насто�
ящему искусству красоты �
созданию интересных об�
разов и воплощению ориги�
нальных идей в жизнь.

Сразу после окончания
Зеюковской школы Хабезс�
кого района Апчар поступи�
ла в Пятигорский государ�
ственный политехнический
университет на факультет
сервиса, туризма и дизай�
на по специальности «Ди�
зайн костюма» и параллель�
но получала еще и специ�

Фрагменты интернет�моста.

ЯЗЫКОМ ЦИФР

В 2011�2015 годах в 40 населенных
пунктах республики построено 187,2 км
газовых сетей.

В 2007 году Театр танца на базе Госу�
дарственной филармонии Карачаево�
Черкесской Республики получил статус
государственного.

В 2011�2016 годах в результате строи�
тельства и реконструкции введены в эк�
сплуатацию 49 детских садов, в том
числе 8 объектов в формате «школа+�
детский сад».

За период с 1992 по 2017 годы постро�
ено, реконструировано и отремонтиро�
вано 255 км автодорог, построено 36
мостов, отремонтировано и реконстру�
ировано 9 мостов.

ская областная
детская библиоте�
ка.

� Интернет�
мост в детской
библиотеке дает
возможность ребя�
там пообщаться,
приобрести новых
друзей, познако�
миться с другими
регионами нашей
страны и расска�
зать о своей малой
родине, � подели�
лась заместитель
директора КЧРДБ
Елена Мачехива. �
Наша библиотека
уже дважды прово�
дила подобные ин�
тернет�мосты, бла�
годаря которым
юные читатели из
Черкесска смогли пооб�
щаться со своими ровесни�
ками из Орла и Смоленска.
Теперь же, в преддверии
празднования 25�летия об�
разования КЧР, мы решили
пообщаться с Самарой...

И стоит отметить, что
юные жители Самары, как
и их ровесники � ученики 7
«В» класса гимназии № 5 г.
Черкесска, с большим ин�
тересом приняли участие в
этом мероприятии. Зара�
нее библиотеки обменя�
лись фильмами, знакомя�
щими со своим регионом,
которые были показаны
детям. Наши библиотекари
вдобавок к этому отправи�
ли в Самару по почте кра�
сочные издания библиоте�
ки, рассказывающие о КЧР
и народах, проживающих в

«ДЛЯ МЕНЯ
МОДА – ЭТО

И ИСКУССТВО,
И РЕМЕСЛО»

КАЖДЫЙ начинающий или ещё не известный ди�
зайнер одежды, обуви или аксессуаров задумы�

вается о том, как заявить о себе, как показать свой
талант и с уверенностью шагнуть в индустрию моды.
Но Апчар Оёковой, о которой сейчас пойдёт речь, не
составило труда впечатлить окружающих своими ди�
зайнерскими работами и в полный голос заявить о
себе как о талантливом мастере швейных дел и моде�
льере национальной этнической одежды, аксессуа�
ров и атрибутики.

альность «портного» 3�го
разряда. Училась с удоволь�
ствием, систематически
посещала всевозможные
дополнительные мастер�
классы по моделированию,
конкурсные показы работ
студентов. Даже прогулива�
ясь в свободное от занятий
время, искала какие�то но�
вые формы, краски, внима�
тельно разглядывала моде�
ли в витринах магазинов,
стараясь увидеть что�то
новое для себя. И постепен�
но работала над созданием
первой своей студенческой
коллекции.

Окончание на 4�й стр.

Созданы хореографические коллективы
«Къарча», «Ридада», «Кавказ», «Таулу»,
«Ашамаз».

В 2016 году КЧР заняла 6 место в России
по ожидаемой продолжительности жизни
населения, которая составила 74,7 лет.
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Над выпуском номера работали: заместители главного редактора Т. А. Иванова, П. В. Семенченко, ответственный секретарь А. Е. Угненко, операторы набора М. Ф. Латышева, М. К. Эркенова, корректоры Ю. А. Мельникова, Е. Г. Лемешева, подчитчик С. Ю. Безменова.

Окончание.
Начало на 2�й стр.
В 2001 году он получает

приглашение в математи�
ческий институт им. И. Нью�
тона в Кембридже. В разные
годы Алексей Борисович
работал в университетах
Рима, Мадрида, Минессо�
ты, Лавборо, Лидса, Монпе�
лье. Шабат – член редкол�
легий самых элитных мате�
матических изданий � жур�
налов «Теоретическая и ма�
тематическая физика»
(Москва), «Уфимский мате�
матический журнал», «Вла�
дикавказский математичес�
кий журнал», он � эксперт
Российского фонда фунда�
ментальных исследований,
член докторского диссерта�
ционного совета Института
теоретической физики им.
Ландау. Среди его учеников
более 10 кандидатов наук и
шесть докторов наук. В на�
стоящее время руководит
работой группы аспирантов
на Северном Кавказе по
тематике «Интегрируемые
системы».

В этот день практически
все выступающие – докто�
ра физико�математических
наук, профессора Андрей
Погребков (Москва), Алек�
сандр Солдатов (Белгород),
Султан Асхабов (Грозный),
Марат Рамазанов (Уфа),
Руслан Кулаев (Владикав�
каз), Бурхан Тамбиев и дру�
гие, столь по�разному заме�
чательные ученые мужи,
говорили почти одинаковы�
ми словами, когда речь за�
ходила об Алексее Шабате:

«ВАМ МОЖНО ТОЛЬКО
ПОЗАВИДОВАТЬ!»

«ДЛЯ МЕНЯ МОДА – ЭТО
И ИСКУССТВО, И РЕМЕСЛО»

В 2016 году состоялась презентация
первой в республике молодежной фи�
лармонии «Gold star» при Государствен�
ной филармонии Карачаево�Черкес�
ской Республики.

ЯЗЫКОМ ЦИФР

Республика занимает 39 место из 76 ре�
гионов в Национальном рейтинге состо�
яния инвестиционного климата в
субъектах Российской Федерации.

«Это гений!»
После торжественного

заседания, посвященного
юбилею А. Шабата, по�
здравлений, подарков, как
водится в таких случаях,
феерического выступления
танцевальных пар народно�
го ансамбля «Шохлукъ» уча�
стники конференции при�
ступили к пленарным засе�
даниям. Понятное дело,
посетить пленарные засе�

дания в мои планы просто�
напросто не входило, а вот
сборник докладов пролис�
тать � почему бы нет? На�
звание первого же доклада:
«Базисы Рисса из нормиро�
ванных воспроизводящих
ядер в пространстве с не�
радиальным весом» приве�
ло в замешательство � явно,
не для среднего ума, и…
мне ничего не оставалось
делать, кроме того, как дож�
даться окончания работы
пленарных секций и попро�
сить их участников поде�
литься своими впечатлени�
ями.

� Меня очень многое
связывает с Алексеем Бо�
рисовичем, в частности Но�
восибирский академгоро�
док, и могу сказать лишь

одно: я полностью согласен
с мнением ректора КЧГУ
Таусолтана Узденова, кото�
рое озвучили сегодня на
конференции: «Шабат –
гордость КЧГУ. Это человек
с большой буквы, в котором
чудесным образом сочета�
ются ученый, педагог, граж�
данин». И по�хорошему за�
видую вашему университе�
ту, что в его стенах работа�
ет такой великий матема�

тик. Будьте уверены, с та�
кими «кадрами» математи�
ческая наука в вашем реги�
оне быстро подымется на
уровень европейских стан�
дартов, � отметил доктор
физико�математических
наук, профессор Уфимско�
го научного центра Марат
Рамазанов. � Кстати, прият�
но удивлен научным потен�
циалом вашего вуза, о его
культурном потенциале и
говорить не приходится,
чего стоило только зажига�
тельное выступление
танцевальных пар ансамбля
«Шохлукъ» сегодня!

� У меня смешанные чув�
ства, � смеется доктор фи�
зико–математических наук,
профессор Руслан Кулаев,
представляющий на конфе�

ренции Южный математи�
ческий институт � филиал
Владикавказского научного
центра РАН, � вроде как
представляю Осетию, но
сам�то родом из Карачаево�
Черкесии, и вспоминаю
сейчас, когда меня на защи�
те докторской диссертации
маститые профессора
спросили: «А как много та�
ких математиков, как ты, в
Северо�Кавказском регио�

не?», с какой невообрази�
мой гордостью я отвечал,
точнее, уточнял: «Я из Ка�
рачаево�Черкесии»… И
действительно, математи�
ческая школа КЧГУ � одна из
лучших, и подтверждением
тому является тот факт, что
официальный символ рос�
сийской математики – Ша�
бат решил «осесть» в нашем
вузе, в нашем городе, по�
считав их достойными сво�
его уровня.

Кстати, история с наши�
ми городом и вузом случи�
лась довольно заниматель�
ная. Более десяти лет тому
назад по дороге то ли в Те�
берду, то ли из Теберды – а
Алексей Борисович – заяд�
лый путешественник, у него
второй разряд по альпиниз�

му, в активе – покоренные
горы Памира и Тянь�Шаня,
� сломалась машина, в ко�
торой он ехал. И аккурат
напротив университета.
«Как, в этом маленьком го�
родке и университет имеет�
ся?» � изумился Алексей
Борисович, ну а дальше
дело случая. Встреча с де�
каном физико�математи�
ческого факультета, заведу�
ющим кафедрой матанали�
за Рамазаном Бостановым,
который и уговорил Шаба�
та поработать на физмате.

� У меня очень давнее и
очень личное отношение к
имени и творчеству такого
человека, как Алексей Бо�
рисович. Это не только се�
рьезный ученый, но и очень
внимательный, благожела�
тельный коллега, интерес�
нейший остроумный собе�
седник. Это поистине явле�
ние, � так отозвался о Ша�
бате Бурхан Тамбиев, кото�
рый руководил КЧГУ более
15 лет. – Его, как и супругу,
заведующую кабинетом
математики в университете
Альфию Капишевну, мало
интересует формат челове�
ческой успешности. Им ин�
тересна душа человеческая
в вечных ее проявлениях, а
это дорогого стоит в наше
суетное время. Относясь
одинаково уважительно ко
всем, будь то профессор
или вахтер, как к коллегам
по единому цеху, Алексей и
Альфия так органично впи�
сались в наш коллектив, что
мы не мыслим его отныне
без них.

О том, что конференция
прошла на высочайшем
уровне, а оргкомитет в лице
ректора КЧГУ Таусолтана
Узденова, проректора КЧГУ
по научной работе Сергея
Пазова, декана физико�ма�
тематического факультета
Рамазана Бостанова сделал
все для этого, говорили в
эти дни ученые Александр
Солдатов из Белгорода,
Хасан Умаров из Грозного,
Айгуль Муллабаева из Уфы
и многие другие.

� Интерес к Карачаево�
Черкесии превзошел все
ожидания, � сказал напос�
ледок профессор, доктор
физико�математических
наук Андрей Погребков. �
Желающих принять участие
в этой научной конферен�
ции было очень много, но
так совпало, что этими же
днями проходит научный
форум в Сколково, а инно�
вационный центр Сколково
для российской науки, сами
понимаете, что технологи�
ческий центр Силиконовая
долина для Америки, вот
ученым и пришлось разры�
ваться. И все равно матема�
тическое «созвездие» было
налицо, и оно хорошо пора�
ботало на славу отечествен�
ных математики и физики,
а также на паблисити вашей
республики, у которой, не�
смотря на молодость � что
такое 25? � поверьте мне, и
большое научное, и огром�
ное туристическое буду�
щее…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
 Фото автора.

В 2012 году создано республиканское
бюджетное учреждение «Центр соци�
ального обслуживания населения».

К 2017 году ликвидирована очередь в
стационарные организации социально�
го обслуживания благодаря примене�
нию стационарозамещающих техноло�
гий социального обслуживания с пре�
имущественной ориентацией на предо�
ставление социальных услуг на дому.

В 2000 году организован Республикан�
ский перинатальный центр.
В 2000 году создана Служба медицины
катастроф.
В 2003 году введена в строй 2�я оче�
редь Черкесской городской больницы.

СЧАСТЬЕ ОТДАВАТЬ
ТЕПЛО СЕРДЕЦ

Окончание.
Начало на 2�й стр.
Глава семейства – част�

ный предприниматель, за�
нимается наружной рекла�
мой (оформляет баннеры,
вывески с использованием
компьютерной технологии),
его супруга – по образова�
нию юрист, окончила техни�
кум, но еще заочно учится
на историческом факульте�
те КЧГУ, на специальности
«социальный работник».

А тут и дети все разом
собрались, и я иду с ними
знакомиться в гостиной.
Умненькие, смышлёные,
аккуратно одетые, они явля�
ют собой маленький, спло�
ченный коллектив, где глав�
ное – привязанность друг к
дружке, равновесие между
тем, что дают им родители,
и тем, какую отдачу те полу�
чают от детей. Добром
здесь отвечают на добро,
лаской – на ласку. И все�
таки, наверное, в этой се�
мье еще учитывается и ге�
нетический родительский
опыт предыдущих поколе�
ний. Шестиклассник Умар,
третьеклассница Елизаве�
та, второклассница Мария,
дошкольники Анзор и Оль�
га (со старшей, Катей, я по�

Новые отрасли:
С 1997 года � производство нетканых
материалов (ООО «Селена»).
С 1999 года � переработка шерстяной
ленты и пряжи (ООО «Квест�А»).
С 2002 года � автомобильная промыш�
ленность (компания «Дервейс»).
С 2005 года � производство сотового и
монолитного поликарбоната (компания
«Юг�Ойл�Пласт»).

ЯЗЫКОМ ЦИФР
знакомилась раньше) охот�
но вступили в разговор,
рассказывая кто � о своем
классе, кто � о группе в са�
дике. Все дети музыкальны,
и даже мелкие, которые не
доросли пока до музыкаль�
ной школы (в ней по классу
фортепиано занимаются

Лиза и Маша, Умар – по
классу аккордеона), посто�
янно крутятся у пианино.
Малышам нравится разгля�
дывать черно–белые клави�
ши, каждая из которых, в их
представлении, отдельная
волшебная палочка. Что ж,
устами младенца глаголет
истина. Ведь по большому
счету в руках пианиста эти
самые «палочки» рождают
прекрасную музыку. Играет
на гитаре и мама семей�
ства, Ирина, и когда их се�
мейный квартет поет под
аккомпанемент инструмен�

тов: «Мы желаем счастья
вам!» � картина эта поисти�
не впечатляющая…

В этой среднестатисти�
ческой «трешке» постройки
конца 70�х годов, с малень�
кой кухней и небольшой
прихожей, тесноты не ощу�
щаешь. Пространства здесь

хватает, может быть, из�за
пары двухъярусных крова�
тей, а это уже четыре «кой�
ко�места», поэтому для ос�
тальных членов семьи из 8
человек уже не проблема
разместиться с комфортом.

Как писала государыня
Александра Федоровна,
супруга Николая II, в своих
размышлениях «20 мыслей
о браке и семейной жизни»:
«В устройстве дома должен
принимать участие каждый
член семьи, и самое полное
счастье может быть достиг�
нуто, когда все честно ис�

полняют свои обязаннос�
ти». Но с этим у Аджиевых
все в полном ажуре, потому
что домочадцы, начиная с
малышки Машеньки, любят
свою квартиру, где всегда
вкусно пахнет, много еды и
лакомств, а папа с мамой
такие молодцы, особенно

когда все вместе наряжают
елку на Новый год или везут
детей на пикник в «заколдо�
ванный» лес или на берег
изумрудной речки.

А еще писала государы�
ня: «Верной жене не нужно
быть ни мечтой поэта, ни
красивой картинкой, ни
эфемерным созданием, до
которого страшно дотро�
нуться. А нужно быть здо�
ровой, сильной, практич�
ной, трудолюбивой женщи�
ной, способной выполнять
семейные обязанности, и
отмеченной все�таки той

красотой, которую дает
душе высокая и благород�
ная цель»… Кажется, эти
строки, как никакие другие,
относятся к Ирине Петров�
не Аджиевой.

Судьба свела Иру Лука�
шек с Эдуардом, когда она
в поисках заработка пода�
лась из Беларуси в Москву,
где подвизалась в одной
строительной бригаде де�
лать евроремонт в кварти�
рах, тем же занимался и ее
будущий муж. Молодые
люди поняли, что нашли
свои половинки, и через
некоторое время Эдуард
привез свою невесту в от�
чий дом. Он с самого нача�
ла оценил в Ирине ее откры�
тость, доброту, душевную
щедрость.

Как�то они оба побыва�
ли в Хуса�Кардоникском
специнтернате, или, как его
называют, коррекционной
школе, где учатся и живут
особенные дети, в основ�
ном сироты. Несмотря на
то, что у них самих уже под�
растали дети, они время от
времени стали приглашать
к себе на выходные дни
двух–трех воспитанников
интерната. «Тарелка супа
лишняя в любом доме най�

дется, а для обездоленного
ребенка, лишенного роди�
тельской ласки, каждый час,
проведенный в семейном
доме, – уже праздник», –
считает Ирина.

К заботе о детях из Хуса�
Кардоника они подключили
и своих друзей, которые
стали собирать для них
вещи, фрукты, конфеты. Так
Ирина и Эдуард привяза�
лись к Кате Демурчевой,
инвалиду детства. А когда
девочку на дороге сбила
машина, они и вовсе пере�
везли ее к себе. Выходили,
вылечили, внушили ей на�
дежду, что она теперь ни�
когда не будет одинока.
Пока занимались оформле�
нием документов на удоче�
рение, девочка перешагну�
ла порог совершеннолетия.
Теперь супруги Аджиевы
оформляют над ней опекун�
ство и давно ее считают
своей дочерью...

А еще говорила госуда�
рыня Александра Федоров�
на: «Родители должны быть
такими, какими они хотят
видеть своих детей – не на
словах, а на деле. Они дол�
жны учить детей примером
своей жизни».

Людмила ОСАДЧАЯ.

Окончание.
Начало на 3�й стр.
� Многие мои друзья го�

ворят, что начинать всегда
трудно. Я же долго не ду�
мала, потому что передо
мной стояла чётко постав�
ленная цель: стать дизай�
нером. И когда увидела
результат собственного
труда � готовую для показа
коллекцию дизайнерской
одежды, которую уже мож�
но было потрогать, поме�
рить и понять, что это моё
творение, � ощутила необъ�
яснимую эйфорию, � делит�
ся своими впечатлениями
Апчар.

Дизайн, моделирова�
ние, шитьё � вид деятель�
ности, который требует по�
стоянного творческого под�
хода, и рабочий процесс не
должен останавливаться.
Апчар продолжала творить,
готовя коллекцию за кол�
лекцией, будучи студент�
кой: сначала мужскую, а
затем и женскую. В итоге по
окончании вуза � головок�
ружительный успех дип�
ломной работы.

Апчар Оёкова � интерес�
ная и неординарная лич�
ность. В свои 25 лет она уже
хозяйка собственного са�
лона�ателье, который,
кстати, отличает очень уют�
ный и со вкусом подобран�
ный интерьер. Светлое и
просторное помещение: у
окна маленькие удобные
диванчики, стоящие напро�
тив друг друга, а между
ними журнальный столик �
это для клиентов, в случае
если надо немного подож�

да и практична. Любое тор�
жество становится более
ярким, если в нём участву�
ют люди, одетые в нацио�
нальные костюмы или со�
временные платья с эле�
ментами национального

орнамента. Её модели по�
ражают продуманностью
каждой мелочи. Удобные
застёжки, ручная вышивка,
аппликации, роспись � всё
это делает её одежду уни�
кальной. Практически все

изделия, а их и сейчас в
мастерской немало, прони�
заны этническими мотива�
ми. И кажется, что всё вок�
руг так или иначе проник�
нуто особым творческим
духом.

В полуторачасовой бе�
седе с Апчар мы говорили
не только о моде, работе и
творчестве. Модельер де�
лилась своими мыслями о
судьбе многонациональной
культуры Карачаево�Черке�
сии, об отношении к худож�
нику в обществе и имидже
республики.

� Карачаево�Черкесия
для меня не только место,
где я родилась и живу, это �
моё вдохновение. Мы полу�
чили в наследство от своих
предков уникальную и само�
бытную культуру. Вот эта
культура, если можно так
сказать, и подпитывает
меня. Мой стиль � самобыт�
ность и непохожесть на дру�
гих. Даже здесь, в мастерс�
кой, я думаю о своём род�
ном ауле, о родном народе,
о родителях и все свои ра�
боты мысленно посвящаю
им. Для меня мода – это и
искусство, и ремесло. Я
уверена, что там, где нет
творчества, нет и моды.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

дать. Отдельно большая
мастерская, которая про�
сто напичкана разными по�
лочками, коробочками со
швейной фурнитурой. Не�
сколько швейных машинок,
готовых к работе. В самом
центре мастерской массив�
ный закроечный стол, а
вокруг него, как в извест�
ных домах мод, манекены.
На одном из манекенов
мужская рубашка�косово�
ротка, которая в данный
момент в процессе шитья.

Клиентов у молодого
дизайнера предостаточно.
А контингент разный: от
самого претенциозного до
романтически�творческо�
го.

� Для меня не имеет зна�
чения сложность работы, и
заказ клиента я стараюсь
выполнить в назначенный
срок без задержки. И при
этом мне хочется внести
какую�то свою изюминку в
данный заказ. Скажу чест�
но � заказчик остаётся до�
волен, � отметила модель�
ер.

Но больше всего Апчар
нравится шить нацио�
нальную этническую одеж�
ду, которую всё чаще зака�
зывают представители мо�
лодого поколения. И это
понятно, потому что эта
одежда красива, нарядна,

Производство продукции
на душу населения:

мясо � 92,6 кг (по России � 40,0 кг);
молоко � 503 кг (по России � 226 кг);
картофель � 314 кг (по России � 199 кг);
овощи � 120 кг (по России � 109 кг).

К 2015 году построено 45 объектов циф�
рового телерадиовещания, в том числе
150�метровая башня в г. Черкесске.
Доступ к базовому пакету цифрового те�
левидения «Мультиплекс�1» сегодня
имеют 99,2 % жителей республики.

В республике действует 13 многофунк�
циональных центров (МФЦ), по одному
в каждом районе и 2 в городе Черкес�
ске, и 83 территориально обособленных
структурных подразделения МФЦ в каж�
дом населенном пункте.

В 1999 году создано республиканское
государственное бюджетное учрежде�
ние «Дом�интернат общего типа для
престарелых и инвалидов».

В 2014 году завершена реконструкция
Республиканского перинатального цен�
тра и Карачаево�Черкесской республи�
канской клинической больницы. Ведет�
ся строительство онкологического дис�
пансера и Республиканской многопро�
фильной детской больницы.

2016 год � введена в эксплуатацию Зе�
ленчукская ГЭС�ГАЭС.

ЯЗЫКОМ
ЦИФР

Создана пеше�
ходная зона на
улицах Перво�
майской и Дова�
тора в г. Черкес�
ске.

Реконструиро�
ван парк «Зеле�
ный остров».

В Черкесске от�
крыт Дворец
культуры на 450
мест, где пре�
д у с м о т р е н ы
специально от�
веденные места
для инвалидов и
людей с ограни�
ченными воз�
можностями.

В 1994 году
было создано
специализиро�
ванное учреж�
дение культуры
� РГКУ «Карача�
ево�Черкесская
республиканс�
кая библиотека
для незрячих и
слабовидящих».

Значительные преобразования прове�
дены в РГБУЗ «Медико�санитарная
часть»: построен административный
корпус, проведён капитальный ремонт
всех корпусов, приобретено новое со�
временное оборудование, в т.ч. компь�
ютерный томограф.


